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В этом номере и далее мы продолжим 
публикацию про IFC и про обрете-
ние технологического суверенитета. 
Почему мы уделяем такое внимание 
IFC, и как влияет какой-то формат на 
технологический суверенитет? Все 
очень просто: на этот формат и прави-
ла его использования ориентирована 
вся формальная сторона БИМ-кон-
цепции. Т.е. этот формат формирует 
вокруг себя цифровое пространство, 
и это цифровое пространство прак-
тически не развивается для решения 
задач, отвечающих национальному 
законодательству. Хочешь измене-
ний – обращайся к американским хо-
зяевам формата. А с учетом того, что 
buildingSMART (владелец авторских 
прав на IFC) свернул свою деятель-
ность в России, технологическая за-
висимость от решений американцев 
оказывается полной. К сожалению, это 
результаты нашего слепого следова-
ния в течение нескольких десятиле-
тий за технологическим «лидером» за-
кончились безальтернативностью IFC 
(а, по сути, тупиком), так как с требова-
ниями интероперабельности цифро-
вой горизонтали этот формат справ-
ляется очень плохо.

Вашему вниманию, как и в прошлом 
номере, предлагается два материа-
ла. Правда, дискуссии в этот раз не 
получилось – мы не смогли найти 
сторонников IFC, у которых было бы 
время на написание статьи в защи-
ту этого формата. С нашими автора-
ми из прошлого номера оппоненты 
спорили заочно, в основном в своих 
телеграм-каналах. Да, ситуация сей-
час не самая лучшая для отстаива-
ния западных технологий, в том чис-
ле цифровых, и людей понять можно. 
Но дело сделано: IFC уже – часть на-
шего цифрового пространства, и его 
продолжают – даже в настоящее вре-
мя – внедрять в цифровую стройку на 
уровне законодательства как абсо-
лютное «благо». Не нам давать оценки 
таким действиям, но определенный 
ущерб стране, безусловно, наносится. 
Необходимость обеспечения всего 
жизненного цикла информационной 
модели в редактируемом формате без 
использования зарубежных «косты-
лей» – требование не только целост-
ности данных, но и информационной 
безопасности России. Внедряя запад-
ные цифровые технологии на безаль-
тернативной основе, мы лишаем себя 

возможности собственного развития. 
Нас должны услышать – и федераль-
ные регуляторы в первую очередь! 
Хотите внедрять IFC, в том числе через 
стандарты и XML-схемы, – внедряйте! 
Но при этом не мешайте развитию 
российских технологий! Интеропе-
рабельность ключевых точек ГИСов 
не должна достигаться только через 
IFC – это важно!

В связи с этим еще раз напомним за-
явление Президента РФ Владимир 
Путина на пленарном заседании Фо-
рума будущих технологий «Вычисле-
ния и связь. Квантовый мир» 13 июля 
2023 года: «Речь идет о системообра-
зующей инфраструктуре для нашего 
дальнейшего развития, для будущего 
нашей экономики в целом. Очевидно, 
что зависимость в этой сфере означа-
ет серьезные угрозы для националь-
ной безопасности, ослабление, а то 
и утрату суверенитета страны. Будем 
говорить прямо, именно к этому стре-
мились некоторые страны, когда лю-
быми путями пытались в буквальном 
смысле подсадить нашу страну на за-
рубежные технологические платфор-
мы и стандарты. И, надо признать, 
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Строительную отрасль можно пред-
ставить как наш мир, в котором есть 
много национальностей (специаль
ностей) и стран (предприятий 
участников строительных проектов). 
Аналогия вполне уместна, и многие 
читатели согласятся: иногда, кажет-
ся, что строители, проектировщики, 
сметчики и другие участники гово-
рят на разных языках и не понимают 
друг друга. Иначе откуда возникает 
столько сложностей, нестыковок, 
переделок в ходе проектирования 
и строительства.

Для того чтобы передавать замы-
сел проекта от одного участника 

к другому были придуманы чертежи, 
стандарты их оформления. Затем по-
явились компьютеры и специальное 
программное обеспечение (САПР). 
Это сильно облегчило задачи ин-
женерам: копирование из одного 
чертежа в другой и т.п. Но передача 
сложной инженерной информации 
и повторное использование этой 
информации – попрежнему оста-
вались весьма затруднительными, 
а проекты содержали большое ко-
личество ошибок. Пришло время 
информационного моделирования, 
создания трехмерных моделей зда-
ний. Но и при таком подходе к рабо-
те над проектами не ушла необхо-

димость передавать данные между 
разными участниками и разным про-
граммным обеспечением. Очевид-
но, что для такого взаимодействия 
не подойдут форматы, которые при-
думывались для чертежей или про-
сто для трехмерных моделей.

На сцене появляется формат IFC. Из 
материалов сайта держателей фор-
мата можно понять, что он из себя 
представляет. IFC – это стандарти-
зированное цифровое описание 
отрасли строительных активов. Это 
открытый международный стандарт 
(ISO 167391: 2018), который обе-
спечивает независимые от постав-
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Задачи, стоящие перед строитель-
ной отраслью

Строительная отрасль в настоящее 
время находится накануне техно-
логического рывка по нескольким 
направлениям: электронный доку-
ментооборот, цифровые двойники, 
интернет вещей.

Эта отрасль – одна из самых консер-
вативных в мире. Вопросы надежно-
сти и безопасности зданий и соору-
жений всегда остаются основными, 
свидетельством чего является раз-
ветвленное, сложное и запутанное 

законодательство во всех странах 
мира, регламентирующее требо-
вания к конструкции, инженерным 
системам, эксплуатационным ха-
рактеристикам объектов. Следствие 
этого – огромный поток бумажных 
документов, жестко фиксирующих 
все шаги на этапах проектирования 
и строительства. Все задуманные 
формы контроля и отчетности на-
целены на решение двух основных 
задач: установление персонифици-
рованной ответственности за каждый 
этап инвестиционно-строительного 
цикла и подтверждение соответствия 
технических характеристик практи-

чески всех элементов зданий и соо-
ружений разнообразным стандартам, 
нормам и требованиям. В итоге мы 
имеем сотни (порой тысячи) форм 
документов, предназначенных для 
фиксации отдельных этапов всего 
цикла и сопровождаемых много-
численными подписями участников 
процесса и согласующих надзорных 
органов. Заметная доля нарушений 
в строительной отрасли при этом 
основывается на классическом фак-
те – подделке документов. В судеб-
ных процессах зачастую вскрывают-
ся факты, что содержание отчетных 
форм у разных участников строитель-
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не без успеха» [http://www.kremlin.ru/
events/president/news/71666].

А теперь предлагаем вам ознако-
миться с мнениями наших авторов 
в этом номере.

Первый – известный эксперт Артем 
Бойко, ныне проживающий в Герма-
нии и периодически размещающий 
в интернете свои расследования, 
касающиеся истории BIM и заку-
лисных интриг основных мировых 
игроков, давно захвативших глобаль-
ный рынок САПР, в том числе и наш. 
По  нашей просьбе Артем написал 
эксклюзивный материал для журнала 
«Информационное моделирование».

Второй материал написан также дву-
мя известными специалистами. Оба 
давно и успешно работают и в России, 

и в США. Надеемся, опыт использова-
ния IFC в американских проектах бу-
дет интересен нашим читателям. Бо-
лее глобальные чем есть уже сейчас 
проблемы ожидают отечественных 
пользователей совсем скоро. В ста-
тье описано возможное решение этих 
проблем. Наш вывод по итогам зна-
комства с материалами один – BIM 
и формат IFC, как транспорт между 
различным ПО, удобны только в проек-
тировании. Строительство и,  тем 
более, эксплуатация зданий и соо-
ружений нуждаются в совсем других 
решениях, и именно это понимание 
сейчас постепенно утверждается 
в России. Но этот факт, конечно же, от-
рицается – иначе как продавать запад-
ное ПО (или собственное ПО, копиру-
ющее западное)? Ведь с 19  декабря 
2023 года даже американская ком-
пания Autodesk находится под санк-

циями Евросоюза [https://www.cnews.
ru/news/top/2023-12-19_u_rossiyan_ 
otnimayut_oplachennye]. Как говорится 
и уже говорилось: вы сами так реши-
ли! Или вернемся к идее «пиратства»? 
Не надоело? Давайте вместе заме-
ним правила игры ушедших из Рос-
сии иностранных компаний на более 
удобные для нашего технического 
регулирования! Захотят вернуться – 
сделаем «переходники». Необходимо 
лишь помочь еще сомневающимся 
российским пользователям перейти 
на отечественные технологии. 

Наш журнал готов предоставить свои 
страницы для дискуссии на тему на-
циональных форматов, схем, моде-
лей данных. Рубрика «Как обретается 
технологический суверенитет» оста-
ется. Пишите нам по адресу editor@ 
im-journal.ru.

56


